



Consejo Económico y Social

Distr. general
30 de mayo de 2018
Español
Original: inglés

Período de sesiones de 2018

28 de julio de 2017 a 27 de julio de 2018

Tema 5 del programa

Serie de sesiones de alto nivel

Declaración presentada por VAAGDHARA, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 30 y 31 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

La promoción de soluciones comunitarias para el desarrollo sostenible de las comunidades tribales en la India occidental

Las políticas y acciones enmarcadas en un enfoque de arriba abajo a veces no examinan las verdaderas cuestiones subyacentes al problema y tienden a abordar sus aspectos superficiales. VAAGDHARA hace hincapié en promover una fuerte participación de la comunidad en el proceso de planificación para aportar soluciones más pragmáticas a las necesidades percibidas de la comunidad. Las comunidades indígenas son una fuente de inspiración y tienen múltiples soluciones para adaptarse a los retos actuales y futuros. Siempre es importante determinar cuáles son las mejores prácticas mediante los enfoques participativos. El desarrollo de las comunidades indígenas no puede quedar exclusivamente en manos de interesados externos.

El enfoque de VAAGDHARA para promover soluciones comunitarias:

A fin de promover las soluciones locales, VAAGDHARA ha realizado una marcha por la soberanía tribal que congregó a más de 10.000 personas. La Marcha de la Soberanía se centró en determinar cuáles eran las mejores prácticas mediante el enfoque participativo, e incluyó a personas de diferentes grupos de edad y procedencias. Las mejores prácticas que se determinaron mediante el proceso incluyen las siguientes:

Promover prácticas agrícolas tradicionales: prácticas agrícolas ecológicas y sostenibles, que reconocen los conocimientos y la sabiduría tradicionales, se orientan a reducir y a la larga eliminar el uso de fertilizantes químicos, y estimulan la conservación del suelo. VAAGDHARA promueve prácticas agrícolas favorables a la nutrición y sistemas agrícolas integrados y sostenibles con el fin de solucionar el problema de la malnutrición en la zona y proporcionar fuentes sostenibles de productos agrícolas. Los agricultores tribales que aplican estas prácticas han demostrado que con ellas mejoran los niveles de nutrición, especialmente en las mujeres y los niños, se reduce la dependencia de los mercados y también aumentan los niveles de ingresos al disminuir los costos de los insumos e incrementar la productividad.

Establecer un diálogo periódico con la comunidad a través de V-Chopal: Con el propósito de incrementar el conocimiento y la conciencia entre la comunidad sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible, VAAGDHARA ha desarrollado una plataforma de aprendizaje indígena, V-Chopal, para que se celebre sistemáticamente un diálogo bidireccional, donde los miembros de la comunidad puedan participar y examinar diferentes cuestiones de desarrollo. Creemos que una comunidad informada siempre tiene mayores posibilidades de hacer valer sus derechos. En esta plataforma se examinan diversas estrategias para lograr los Objetivo de Desarrollo Sostenible y se brindan soluciones a los problemas de la comunidad, lo que le proporciona un camino sostenible de desarrollo.

Preparar líderes dentro de la comunidad: A fin de lograrlo, VAAGDHARA está invirtiendo en el fomento de la capacidad de los jóvenes, los dirigentes comunitarios y las organizaciones comunitarias, para que puedan exigir sus derechos e iniciar el camino hacia el desarrollo. Estar informados acerca de los planes, los programas y los derechos existentes puede ayudar a los miembros de la comunidad a explorar todo su potencial para el desarrollo de las generaciones venideras.

VAAGDHARA y los Objetivos de Desarrollo Sostenible:

A fin de lograr el desarrollo sostenible y equitativo de las comunidades indígenas, la organización ha adoptado las mejores prácticas descritas arriba y se está esforzando por atender a un gran número de familias indígenas en la parte occidental de la India para promover estas soluciones locales y contribuir a la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible para 2030. Es necesario lograr la participación de las comunidades de todo el mundo para que los objetivos mundiales de las Naciones Unidas se transformen en objetivos locales de las comunidades y para que estas desarrollen un sentido de responsabilidad y asuman como propios esos objetivos.
